On peut envisager l'interdépendance sous trois aspects dans notre monde moderne:

- interdépendance en fonction de la paix et de la sécurité,
- interdépendance en fonction de la prospérité mondiale,
- interdépendance en fonction des conditions de vie.

L'interdépendance en fonction de la paix et de la sécurité ne repose pas uniquement sur les alliances jugées nécessaires par les pays du globe, que ce soit celle de l'OTAN, du MORAD ou du Pacte de Varsovie. Nous sommes actuellement témoins d'une interdépendance entre blocs fondée sur l'armement moderne et l'équilibre du pouvoir de dissuasion. Les Etats-Unis et l'Union soviétique ne se menacent plus comme à l'époque de MI. Henry Cabot Lodge et Vishinsky, représentants respectifs de leurs pays aux Nations Unies. Ils s'appuient l'un sur l'autre dans le but d'éviter une guerre nucléaire. La Chine est en passe de devenir une grande puissance nucléaire et l'on peut croire que l'équilibre du pouvoir de dissuasion que nous avons connu jusqu'à maintenant sera renversé et remplacé un jour par un triangle de puissances. Je ne m'attends pas à ce que les problèmes mondiaux s'atténueront parce que trois puissances au lieu de deux devront trouver un équilibre, mais on ne les résoudra jamais sans la participation des trois.

L'interdépendance en fonction de la sécurité et de la paix est également illustrée dans les conflits localisés, comme celui du Moyen-Orient, auxquels participent indirectement les grandes puissances. La difficulté inhérente à la découverte d'une solution acceptable par les Israéliens et les Arabes est d'autant plus grande que les Etats-Unis et l'Union soviétique doivent arriver à leurs fins, ou sembler y arriver, tout en justifiant leur rôle.

J'ai déjà parlé de l'interdépendance en fonction de la prospérité mondiale. Aucun pays ne peut aujourd'hui se suffire à lui-même. Les Etats-Unis eux-mêmes doivent importer pour répondre à la demande intérieure et exporter pour obtenir une part importante du revenu national. Les nations du monde doivent commercer pour survivre et le commerce international engendre l'interdépendance.

Quant à l'interdépendance en fonction des conditions de vie, elle ouvre un débat capital, celui de l'aide au développement international, qui forme maintenant un élément fondamental de la politique étrangère des pays donateurs comme des pays bénéficiaires. L'aide offerte en montants énormes